

Documento de consenso en el uso de la granulocitoaféresis en pacientes con enfermedad inflamatoria intestinal

J.L. Cabriada^a, E. Doménech^b, F. Gomollón^c, P. González-Carro^d, V. González-Lara^e, J. Hinojosa^f, C.E. Jiménez-López^g, P. Nos^h, A. Obradorⁱ, J. Panès^j, C. Saro^k, V. Varea^l, R. Lafuente^m y M. Guileraⁿ

^aHospital de Galdakao. Galdakao. Vizcaya. España.
^bHospital Germans Trias i Pujol. Badalona. Barcelona. España.
^cHospital Lozano Blesa. Zaragoza. España.
^dHospital La Mancha Centro. Alcázar de San Juan. Ciudad Real. España.
^eHospital Gregorio Marañón. Madrid. España.
^fHospital de Sagunto. Sagunto. Valencia. España.
^gHospital Virgen del Camino. Pamplona. Navarra. España.
^hHospital La Fe. Valencia. España.
ⁱHospital Son Dureta. Palma de Mallorca. Baleares. España.
^jHospital Clínic. Barcelona. España.
^kHospital de Cabueñes. Gijón. Asturias. España.
^lHospital Sant Joan de Déu. Esplugues de Llobregat. Barcelona. España.
^mHospital Creu Roja. L'Hospitalet de Llobregat. Barcelona. España.
ⁿHOR-Europe. Barcelona. España.

INTRODUCCIÓN

La enfermedad inflamatoria intestinal (EII), concepto que engloba básicamente la colitis ulcerosa (CU) y la enfermedad de Crohn (EC), es un trastorno crónico recurrente, cuya fisiopatología no se conoce del todo y en cuya patogenia participan factores genéticos y ambientales. Son diversas las opciones disponibles para su tratamiento, entre ellas principalmente 3 grandes grupos terapéuticos: los salicilatos, los corticoides y los inmunodepresores. En casos graves en que el tratamiento médico se muestre insuficiente y ante la aparición de determinadas complicaciones, asociadas más frecuentemente con la EC, es necesario recurrir al tratamiento quirúrgico. Recientemente ha aparecido una nueva modalidad terapéutica, la granulocitoaféresis (GCAP). Se ha señalado que la acción inmunomoduladora de este procedimiento permitiría controlar algunos casos de EII en que el tratamiento convencional resulta ineficaz.

Gracias a la colaboración de especialistas expertos en la materia, se ha elaborado este documento de consenso, con la finalidad de recopilar toda la información disponible en el momento actual sobre la GCAP, para emitir recomendaciones para su uso de acuerdo con el conocimiento disponible hasta la fecha. Este documento no pretende ser normativo, sino un instrumento de ayuda

para el médico que atiende a pacientes con esta enfermedad y facilitar de este modo su manejo.

¿QUÉ SE CONOCE SOBRE LA GRANULOCITOAFÉRESIS?

A pesar de que no se conocen por completo los factores causantes de la primera manifestación de EII o de su recidiva, hay datos claros a favor de la asociación de los brotes agudos con un aumento en sangre periférica del número de granulocitos y monocitos/macrófagos, los cuales se ha observado que se encuentran en estado activado y tienen aumentada su vida media¹⁻⁵. Del mismo modo se ha objetivado en pacientes con EII activa la presencia de concentraciones aumentadas de citocinas proinflamatorias en sangre periférica⁶⁻⁸. Por otro lado, la acción celular central de la inflamación intestinal es la infiltración del intestino por células inflamatorias, entre ellas linfocitos y granulocitos, y macrófagos, que a partir de la secreción de mediadores inflamatorios como proteasas y radicales libres de oxígeno darán lugar a la aparición de daño tisular⁹.

Por otro lado, la concentración de neutrófilos en la mucosa intestinal también se ha relacionado de forma directa con la gravedad de la EII y definido como posible factor predictivo de recidiva, tanto en la CU como en la EC⁹. Tsukada et al¹⁰ determinaron que el perfil de citocinas de la mucosa intestinal, específicamente del ARN mensajero de la interleucina 8, se relacionaba con la actividad inflamatoria de la CU y era predictivo de respuesta positiva a la GCAP. Paralelamente, estudios recientes han observa-

Correspondencia: Dra. M. Guilera.
 Health Outcomes Research Europe.
 Avda. Diagonal, 618, 1.º C. 08021 Barcelona. España.
 Correo electrónico: mguilera@hor-europe.com

Recibido el 30-5-2005; aceptado para su publicación el 30-5-2005.

do que los valores fecales de neutrófilos y de calprotectina, proteína derivada de los neutrófilos, son marcadores de inflamación intestinal y predictores de recidiva en la CU^{9,11}. Del mismo modo, la utilización de la gammagrafía con leucocitos marcados como técnica exploratoria de la extensión y actividad de la EII demuestra la importante implicación del reclutamiento de leucocitos circulantes hacia el intestino inflamado en la fisiopatología de esta enfermedad¹².

En el momento actual se entiende la EII como una enfermedad en la que los neutrófilos/monocitos desempeñan un papel muy relevante. Gracias a su mecanismo inmunomodulador sobre la respuesta celular, la GCAP se presenta como alternativa terapéutica complementaria al tratamiento estándar de la EII.

¿CÓMO ACTUA LA GRANULOCITOAFÉRESIS?

El Adacolumn[®] es una columna de 335 ml de policarbonato/polipropileno (206 mm de largo × 60 mm de diámetro) que contiene 200 g de gránulos de diacetato de celulosa (2 mm de diámetro) embebido de suero salino. La sangre del paciente se drena desde una vena del brazo y se filtra a través de la columna de abajo hacia arriba, para volver a una vena del brazo contralateral. La velocidad de perfusión es de 30 ml/min y la duración de las sesiones de 60 min. La pauta más utilizada de perfusiones es de una sesión a la semana durante 5 semanas consecutivas¹³. Durante el procedimiento se administra heparina para evitar problemas de coagulación en el sistema extracorpóreo.

Se cree que el mecanismo principal de adsorción de la GCAP está relacionado con la activación de la cascada del complemento, con la inducción de la adhesión de los granulocitos a la columna gracias a la interacción mediada por CD11b/CD18. Por otro lado, esta interacción interviene también en la activación de mecanismos reguladores de la respuesta inmunitaria innata^{14,15}. En los pacientes que responden a la GCAP, se observa una clara disminución de todos los reactantes de fase aguda, velocidad de sedimentación globular y proteína C reactiva, entre otros¹⁶⁻¹⁹.

De todos modos, tras una sesión de GCAP no se observa una depleción masiva de leucocitos en sangre periférica, lo que indica que probablemente la GCAP actúa además induciendo la activación de diversos mecanismos antiinflamatorios, entre los que se incluyen la disminución en sangre periférica de la capacidad de los leucocitos de producir citocinas proinflamatorias como el factor de necrosis tumoral alfa y las interleucinas 1 β , 6 y 8²⁰⁻²³, el aumento del número de neutrófilos inmaduros (C10 negativos) con menor actividad proinflamatoria²¹, la disminución de la expresión de moléculas de adhesión en los leucocitos, que altera su capacidad para migrar a focos de inflamación de la mucosa intestinal²¹⁻²⁴, y el aumento de la secreción por parte de los leucocitos de sustancias con actividad antiinflamatoria como la fracción soluble de los receptores I y II del factor de necrosis tumoral alfa²⁵.

EXPERIENCIA EN EL USO DE LA GRANULOCITOAFÉRESIS

La granulocitoaféresis se ha aplicado en diversas enfermedades. Inicialmente se desarrolló para el tratamiento de pacientes con cáncer, con el objetivo de conseguir aumentar los linfocitos, que se creía deplecionados debido a su fagocitosis por los neutrófilos y monocitos^{14,26}. En el momento actual, además de la EII, la enfermedad con que se tiene mayor experiencia en la aplicación de la GCAP es la artritis reumatoide²⁷.

Las indicaciones aprobadas para el uso de la GCPA en España comprenden las siguientes entidades: CU, EC, artritis reumatoide, enfermedad de Behçet ocular y lupus eritematoso.

Colitis ulcerosa

Se describen a continuación los principales estudios publicados en que se ha evaluado la administración de GCAP en pacientes afectados de CU. La mayoría son estudios observacionales en los que ha participado un número limitado de pacientes y sin grupo control. A pesar de las limitaciones descritas, estos estudios proporcionan los primeros datos sobre la efectividad y seguridad de este procedimiento y suponen un estímulo para la realización de estudios de mayor envergadura.

Inicialmente, la GCAP se ha evaluado en pacientes con CU en quienes el tratamiento estándar a partir de la introducción de corticoides no ha sido efectivo. Son diversas las definiciones de corticorrefractoriedad y corticodependencia utilizadas en los distintos trabajos. Entre los estudios evaluados, se definen los pacientes corticorrefractorios como aquellos que no presentan mejora tras la administración de tratamiento con corticoides orales o intravenosos a dosis altas en un período de 7 a 18 días^{28,29}. Por otro lado, se considera corticodependientes a quienes no es posible disminuir la dosis de corticoides por debajo de los 10 mg/día debido al rebrote de la enfermedad²⁹. En este grupo algunos autores incluyen también a los pacientes con 2 o más rebrotes de la enfermedad que requieren corticoides sistémicos en un período de 6 meses¹⁹. Por último, Hanai et al²⁸ califican de corticodependientes a los pacientes que, respondiendo al tratamiento con esteroides orales durante 2 semanas o por vía intravenosa durante 7 días, presentan una recidiva al disminuir la dosis de esteroides por debajo de 15 mg/día.

Los primeros datos acerca de la eficacia de la GCAP provienen de un estudio llevado a cabo en Japón. Shimoyama et al^{30,31} realizaron un estudio prospectivo y aleatorizado en el que compararon a un grupo de pacientes con CU activa a los que se administró GCAP junto al tratamiento médico convencional manteniendo dosis similares de prednisolona (n = 53) con otro grupo que se mantuvo sólo con tratamiento médico incrementando las dosis de prednisolona (n = 52). El tratamiento convencional incluía prednisolona, sulfasalazina y ácido 5-aminosalicílico (5-ASA). Se aplicó una pauta estándar de 5 sesiones

de GCAP. Al final del tratamiento la proporción de pacientes que alcanzaron la remisión o una mejora clínica endoscópica significativa fue del 58,5 frente al 44,2% de los casos, respectivamente ($p = 0,045$) (tabla I).

Pacientes con colitis ulcerosa corticorretractarios

Diversos estudios han valorado la efectividad de la GCAP en pacientes corticorretractarios. Hanai et al²⁸ evaluaron a 31 pacientes en esta situación. Se realizó un número de sesiones de GCAP de acuerdo con la gravedad de los pacientes incluidos, con un máximo de 11 sesiones en 11 semanas. Se definió la remisión según criterios clínicos –Clinical Activity Index (CAI) ≤ 4 – y endoscópicos en función de la apariencia de la sigmoidoscopia –Disease Activity Index (DAI)–. A las 12 semanas se observó remisión en un 81% de los pacientes y ésta se mantuvo en un 79% de los casos a los 12 meses. En otro estudio, Naganuma et al²⁹ evaluaron a un grupo de 20 pacientes, en un 45% de los cuales se alcanzó la remisión tras 5 sesiones de GCAP en 4 semanas. La respuesta fue superior entre los pacientes con CU con actividad clínica moderada en comparación con la CU grave (el 70 frente al 20%, respectivamente) (tabla II).

Pacientes con colitis ulcerosa corticodependiente

Naganuma et al²⁹ incluyeron en el mismo estudio citado anteriormente a un pequeño grupo de pacientes corticodependientes. En éstos la remisión clínica tras un ciclo de 5 sesiones de GCAP fue del 60%. En el 90% de los pacientes de este grupo se pudo disminuir la dosis de esteroides. En otro estudio publicado recientemente en el que participaron distintos centros de España, Domènech et al¹⁹ valoraron a 14 pacientes con CU corticodependiente sometidos a tratamiento de choque con 60 mg/día de prednisona y que a la semana de éste iniciaron una pauta estándar de GCAP. De acuerdo con la mejora del paciente, la dosis de esteroides se reducía a un ritmo de 10 mg por semana hasta su completa retirada en 6 semanas. En la semana 6, un 62% de los pacientes estaban en remisión, definida como un índice de actividad de Truelove modificado de 13 puntos o menos y eliminación completa de los esteroides. Un 75% de los pacientes que habían respondido a las 6 semanas mantuvieron la respuesta tras un seguimiento medio de 12,6 meses¹⁹. Estos datos confirman el efecto de la GCAP para conseguir disminuir más rápidamente la dosis de esteroides hasta su eliminación, con lo que se reducen los efectos adversos asociados a su uso prolongado (tabla II).

Hanai et al³² evaluaron a pacientes con CU incluidos consecutivamente que, tras la disminución de la dosis de corticoides, presentaron una recidiva. Compararon un grupo en el que se administró GCAP junto al tratamiento convencional, que se adaptó disminuyendo la dosis de esteroides en cada caso según necesidad (grupo I, $n = 46$), con otro grupo en el que se aumentó la dosis de esteroides al tiempo que se mantenía el tratamiento convencional (grupo II, $n = 23$). Se administraron en el grupo I un pro-

medio de 2 sesiones de GCAP por semana durante 5 semanas. A las 12 semanas se determinó remisión clínica (CAI ≤ 4) en un 83 frente al 65% de los casos de los grupos I y II, respectivamente ($p > 0,05$), y la respuesta se mantuvo a los 6 meses en un 85 frente a un 70% ($p > 0,05$). La diferencia más importante entre ambos grupos fue la dosis media requerida de prednisona, $10,4 \pm 5,1$ mg/día en el grupo I frente a $29,9 \pm 12,2$ mg/día en el grupo II ($p < 0,05$)³² (tabla I).

En otro trabajo, Kanke et al³³ evaluaron a un grupo mixto de pacientes corticorretractarios, corticodependientes y otros que no habían recibido esteroides previamente (*naive* en la bibliografía anglosajona), y realizaron a todos ellos un máximo de 10 sesiones en 12 semanas consecutivas. Se consiguió una mejora clínica de acuerdo con la reducción del índice de Seo (CAI < 150) en un 83% de los casos y la remisión fue total en un 23% (CAI < 100). La mejora se mantuvo durante un tiempo medio de 199 días (rango, 21-614) y se consiguió retirar totalmente los corticoides en un 68% de los pacientes con dependencia de ellos. La dosis media de prednisona se redujo de 15,3 hasta 3,6 mg/día tras 10 sesiones de GCAP. Por otro lado, se observó una relación negativa entre la efectividad de la GCAP y la dosis de esteroides acumulada ($-0,38$; $p < 0,01$) (tabla II).

Pacientes con colitis ulcerosa libres de esteroides

Se ha evaluado a este grupo de pacientes en un estudio realizado muy recientemente, aunque antes Hanai et al²⁸ habían incluido ya a un pequeño grupo ($n = 8$) de pacientes con menor gravedad no tratados con esteroides durante el presente brote y a los que se administró GCAP al no presentar mejoría después de seguir tratamiento con mesalazina o sulfasalazina (tabla II). En este último estudio se administró un máximo de 11 sesiones de GCAP en 11 semanas y se observó remisión clínica (CAI ≤ 4) en el 88% de los casos en la semana 12²⁸ (tabla II). Por otro lado, Suzuki et al¹⁵ llevaron a cabo un estudio con el objetivo principal de evaluar la eficacia de la GCAP como primera línea de tratamiento. Incluyeron a un total de 20 pacientes con CU de actividad moderada ($n = 14$) o grave ($n = 6$). Todos habían recibido tratamiento con 5-ASA (1,5-2,5 g/día) durante no menos de 8 semanas, sin obtener ninguna respuesta, antes de iniciar las sesiones de GCAP. Ningún paciente siguió tratamiento con corticoides. Se realizaron entre 6 y 10 sesiones de GCAP (2 sesiones/semana) durante 5 semanas consecutivas. Una semana después de la última sesión de GCAP, el 85% de los pacientes estaban en remisión clínica (CAI ≤ 4) y endoscópica. Después de 8 meses, el 50% de los pacientes se mantenían en remisión¹⁵ (tabla II).

Yamamoto et al¹⁸ evaluaron también a un grupo de pacientes libres de esteroides con colitis distal. La colitis distal, que se define como la lesión que afecta al colon por debajo del ángulo esplénico, representa un 60-85% del total de los casos de CU. En este estudio se incluyó a 12 pacientes afectados de proctosigmoiditis y a 18 con colitis izquierda. De forma concomitante, algunos pacien-

TABLA I. Utilización de la granulocitoaféresis (GCAP) en la colitis ulcerosa. Estudios con grupo comparativos

| Autores, año | Características de los pacientes | N | Tratamiento | Ciclos GCAP /semanas | Definición de remisión | Remisión al finalizar GCAP | Remisión en el seguimiento |
|--|---|----------------|---|----------------------|-----------------------------------|---|---|
| Shimoyama et al ^{30,31} , 1999 y 2001 | Refractarios a tratamiento convencional | 53 frente a 52 | GCAP ± prednisona ± SAS ± 5-ASA frente a prednisona ± SAS ± 5-ASA | 5/5 | Clínica + endoscopia + histología | 31/53 (58,5%) ^a frente a 23/52 (44,2%) | ND |
| Hamai et al ³² , 2004 | Corticodependiente | 46 frente a 23 | GCAP ± prednisona ± SAS ± 5-ASA frente a prednisona ± SAS ± 5-ASA | 11/10 | Clínica (CAI ≤ 4) + endoscopia | 38/46 (83%) ^b frente a 15/23 (65%) | ND 85% ^b frente a 70% (6) |

SAS: sulfasalazina; 5-ASA: ácido 5-aminosalicílico; CAI: Clinical Activity Index; ND: no determinado.

^ap = 0,045.

^bno significativo.

TABLA II. Utilización de la granulocitoaféresis (GCAP) en la colitis ulcerosa en pacientes corticorrefractarios, corticodependientes, sin tratamiento previo con corticoides y libres esteroides

| Autores, año | Características de los pacientes | N | Tratamiento | Ciclos GCAP/ semanas | Definición de remisión | Remisión al finalizar GCAP | Remisión en el seguimiento |
|--------------------------------------|--|----------------|---|---------------------------------------|-------------------------------------|---|--|
| Hanai et al ²⁸ , 2003 | Corticorrefractarios | 31 | Prednisona ± SAS ± 5-ASA | 11/11 | Clínica (CAI ≤ 4) + endoscopia | 25/31 (81%) | 79% (26/33) |
| Niaganuma et al ²⁹ , 2004 | Sin corticoides previos- <i>naïve</i> Corticorrefractarios | 8 20 | AZA/6-MP ± prednisona ± SAS | 5/4 | Clínica (CAI ≤ 4) | 7/8 (88%) 9/20 (45%) | (12 meses) 20/33 (61%) |
| Domenech et al ¹⁹ , 2004 | Corticodependientes Corticodependientes | 10 14 | 60 mg/día de prednisona + 5-ASA oral-tópica + prednisona + inmunodepresores | 5/5 | Clínica + retirada de corticoides | 6/10 (60%) 8/13 (62%) | (6-33 meses) 6/8 (75%) |
| Kanke et al ³³ , 2004 | Corticorrefractarios Corticodependientes Libres de esteroides | 14 28 12 | SAS + corticoides | 10/12 | Clínica: AI < 100 AI < 150 | 14/60 (23%) 50/60 (83%) | (9-24 meses) ND |
| Suzuki et al ¹³ , 2004 | Sin corticoides previos- <i>naïve</i> Libres de esteroides- <i>naïve</i> con 5-ASA recidiva o no mejora | 6 20 | 5-ASA | 6-10/5 (2 por semana) | Clínica (CAI ≤ 4) + endoscopia | 17/20 (85%) | 50% |
| Yamamoto et al ¹⁸ , 2004 | Libres de esteroides + CU distal (12 proctosigmoiditis + 18 colitis izquierda) | 30 | 5-ASA | 5/5 + 1/1-2 semana durante 12 semanas | Clínica Endoscopia Histología | 21/30 (70%) 15/30 (50%) 10/33 (33%) | (8 meses) 21/21 (100%) (3 meses) |

SAS: sulfasalazina; 5-ASA: ácido 5-aminosalicílico; CAI: Clinical Activity Index; AI: Seo's Activity Index; ND: no determinado; CU: colitis ulcerosa; AZA: azatioprina; 6-MP: 6-mercaptopurina.

TABLA III. Utilización de la granulocitoaféresis (GCAP) en la enfermedad de Crohn

| Autores, año | Características de los pacientes | N | Tratamiento | Ciclos GCAP/ semanas | Definición de remisión | Remisión al final tratamiento | Remisión en el seguimiento a 12 meses |
|--|---|----|--|-------------------------|--------------------------------------|----------------------------------|---|
| Matsui et al ³ , 2003 | Refractarios a tratamiento convencional | 7 | Convencional, ND | 5-6/5-6 | Clínica | 5/7 (71%) | 5/7 |
| Cuenca et al ³⁴ , 2004 | Corticorrefractarios + corticodependientes | 3 | Corticoides + inmunodepresores | 5/5 | Clínica | 3/3 (100%) | 1/3 |
| Domènech et al ¹⁹ , 2004 | Corticodependientes | 10 | 60 mg/día de prednisona + 5-ASA oral-tópico + prednisona + inmunodepresor | 5/5 | Clínica + retirada de corticoides | 7/10 (70%) | 1/10 |

ND: no determinado; 5-ASA: ácido 5-aminosalicílico.

tes mantuvieron tratamiento con sulfasalazina o mesalamina oral durante todo el estudio. En ningún caso se administró tratamiento con corticoides o inmunodepresores. Tampoco se permitió el uso de tratamiento tópico. Los pacientes siguieron GCAP en pauta estándar. En la semana 6 la remisión clínica, endoscópica e histológica se observó en un 70, un 50 y un 33% de los pacientes, respectivamente. Después de la quinta sesión de aféresis, se observaron cambios significativos en cuanto a la disminución del número de deposiciones y de la emisión de sangre y moco en las heces, aumento de la consistencia de éstas, desaparición del dolor abdominal y del tenesmo rectal. Presentaron mejoría clínica, endoscópica e histológica un 87, un 67 y un 43% de los pacientes, respectivamente. De acuerdo con la valoración subjetiva de los médicos, se definió «mucho mejoría», «mejoría», «mínima mejoría», «sin cambios» y «un poco peor» en un 23, un 50, un 13, un 10 y un 3% de los pacientes, respectivamente¹⁸. A 2 pacientes que no respondieron a las primeras 5 sesiones se les aplicaron 5 sesiones adicionales, tras las cuales la respuesta fue satisfactoria (tabla II).

Enfermedad de Crohn

El número de trabajos que han evaluado la eficacia y tolerabilidad de la GCAP en pacientes con EC es inferior, y todos ellos incluyen a grupos de pacientes muy reducidos. Matsui et al⁵ evaluaron la respuesta a la GCAP en 7 pacientes con EC que no habían presentado respuesta al tratamiento convencional. Después de 5-6 sesiones semanales consecutivas, se objetivó remisión en 5 de estos pacientes. Cabe destacar que los pacientes que respondieron presentaban menor tiempo de evolución y lesiones limitadas al colon, mientras que los que no respondieron tenían mayor tiempo de evolución y presentaban afectación del íleon terminal. Cuenca et al³⁴ informaron de 3 casos de pacientes con EC resistente al tratamiento convencional con esteroides e inmunodepresores que presentaron remisión tras la administración de una pauta estándar de GCAP, por lo que fue posible la disminución de la dosis de esteroides. Los 3 casos continuaban en remisión al año de seguimiento con sesiones de GCAP de mantenimiento (tabla III).

Domènech et al¹⁹ evaluaron a un grupo de 10 pacientes con EC corticodependiente, que, después de recibir 60 mg/día de corticoides durante una semana, al cabo de

la cual la dosis se disminuyó de forma paulatina, inicia la pauta estándar de GCAP durante 5 semanas. Al final del tratamiento y tras la retirada completa de los corticoides, se evidenció remisión clínica en 7 casos (70%). Después de un seguimiento de 12 meses, un solo paciente continuaba en remisión (tabla III).

SEGURIDAD DE LA GRANULOCITOAFÉRESIS

Todos los estudios descritos en el apartado anterior han evaluado la tolerancia de la GCAP. En todos ellos fue escasa la aparición de efectos adversos (un 5-6% de los casos), que eran básicamente de carácter leve y no obligaron a interrumpir el procedimiento de aféresis. Entre los efectos adversos comunicados con más frecuencia figuran los siguientes: mareo, náuseas, fiebre, rubor y dolor abdominal. En un solo caso se observó una leve alteración de la función hepática¹⁸ y en 2 ocasiones se registraron complicaciones infecciosas, neumonía en un caso y septicemia del catéter en otro, que obligaron al ingreso hospitalario y a la administración de tratamiento antibiótico¹⁹. Otros efectos adversos potenciales incluyen los propiamente asociados con el procedimiento de circulación extracorpórea. Entre éstos cabe mencionar la pérdida de sangre en el equipo para la aféresis, que puede estar determinada por el uso inapropiado de los anticoagulantes, así como las alteraciones en el recuento de células sanguíneas o de los fluidos corporales, que podrían dar lugar a la aparición de hipotensión o hipertensión. Asimismo pueden aparecer arritmias¹³.

A menudo, debido a la existencia de un acceso venoso difícil, la aplicabilidad del procedimiento se ve limitada tanto en niños como en adultos. La obesidad y la fragilidad vascular, asociadas frecuentemente al uso prolongado de corticoides, son las situaciones que con mayor frecuencia limitan el empleo de este procedimiento. Deberá valorarse de forma individualizada la utilización de vías venosas centrales para acceder al torrente sanguíneo.

SITUACIONES ESPECIALES

Embarazo

No se ha publicado ningún estudio que refiera la aplicación de la GCAP en pacientes con EII durante el embar-

TABLA IV. Definiciones de consenso para el tratamiento con esteroides en la enfermedad inflamatoria intestinal

| | |
|---|--|
| Corticodependencia | No es posible la retirada completa de los esteroides |
| Corticorrefractoriedad | Dos o más recidivas en 6 meses Ausencia de respuesta a dosis altas (1 mg/kg/día) de esteroides por vía intravenosa Brote de actividad grave y con respuesta parcial a los esteroides orales (crónicamente activos) |
| Libres de esteroides | No han utilizado esteroides para el tratamiento del brote actual pero sí previamente en otro brote de la enfermedad |
| Sin corticoides previos (cortico-naïve) | Nunca han utilizado esteroides para controlar su enfermedad |

TABLA V. Recomendaciones de uso de la granulocitoaféresis (GCAP) en la enfermedad inflamatoria intestinal (EII)

| | |
|--------------------------|--|
| Colitis ulcerosa | |
| Inducción de la remisión | |
| Corticodependencia | Casos en los que están contraindicados los esteroides y se inicia AZA Alternativa previa a la cirugía en pacientes no respondedores o que no toleran la AZA |
| Corticorrefractoriedad | En pacientes crónicamente activos Falta de evidencia en casos de enfermedad grave |
| Libres de esteroides | En pacientes con contraindicación de tratamiento con esteroides o con efectos secundarios graves |
| Mantenimiento | Alternativa previa a la cirugía en pacientes no respondedores o que no toleran la AZA |
| Enfermedad de Crohn | |
| Inducción de la remisión | En casos de fracaso o contraindicación de la terapia convencional |
| Mantenimiento | Falta de evidencia |

zo, por lo que no puede recomendarse la utilización de este procedimiento en mujeres gestantes.

Pediatría

El manejo de la EII en pediatría no es fácil. A menudo la respuesta al tratamiento inicial con 5-ASA no es suficiente y se hace necesaria la introducción de corticoides en la pauta de tratamiento³⁵. En estos casos no son pocos los pacientes que manifiestan corticorrefractoriedad o corticodependencia. El uso prolongado de esteroides en la población infantil puede dar lugar a la aparición de efectos adversos graves. Son frecuentes el aumento de peso, la aparición de acné y de cambios en el estado de ánimo. De todos modos, son los trastornos relacionados con el retraso en el crecimiento los más preocupantes en relación con el uso de esteroides en población pediátrica^{36,37}. Son escasos los datos publicados sobre la efectividad y seguridad de la GCAP en población pediátrica. En forma de resumen, Martín de Carpi et al³⁸ publicaron datos de una muestra de 6 niños (4 con CU y 2 con EC) refractarios o resistentes a los esteroides que habían seguido tratamiento estándar con GCAP. La tolerancia fue excelente en todos

los casos, sin que se observara ningún efecto adverso o complicación. Al final de las 5 sesiones, 5 de los 6 niños tratados mostraron remisión (83%). Se evidenció en estos casos mejora de los síntomas clínicos y de los valores de laboratorio, así como de la exploración endoscópica e histológica. En 4 casos pudo reducirse la dosis de corticoides. Tomomasa et al³⁹ llevaron a cabo una valoración retrospectiva de 11 pacientes corticorrefractorios a los que se aplicó una sesión semanal de GCAP durante 5-10 semanas consecutivas. En 8 de los 11 casos (73%) al final del tratamiento se objetivó remisión clínica, además de mejora de los parámetros biológicos. Se observaron también mejoras endoscópicas y la dosis media de esteroides se redujo de $25,8 \pm 4,9$ hasta $13,8 \pm 3,2$ mg/día. Un 50% de los pacientes que respondieron a la GCAP mantenían la remisión tras un tiempo medio de $22,8 \pm 18,1$ días. La tolerancia al procedimiento fue muy buena; sólo se observó dolor de cabeza moderado en un caso³⁹.

CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES

En resumen, los datos disponibles hasta el momento indican un efecto beneficioso real de la GCAP en la EII activa. Los resultados son uniformes aunque las condiciones clínicas sean diferentes. Estos datos, junto con la excelente tolerancia al procedimiento, refuerzan su utilización en las situaciones que se describen en este documento.

Por otro lado, los estudios sobre la efectividad del procedimiento que se han revisado en este documento presentan múltiples limitaciones. En primer lugar, se han encontrado deficiencias importantes en las definiciones utilizadas para describir las situaciones de corticodependencia y corticorrefractoriedad y de los pacientes libres de tratamiento con esteroides. En segundo lugar, la mayoría son estudios observacionales, sin grupo control y con un tamaño de la muestra reducido, lo que los limita a nivel C de evidencia.

Es necesaria la realización de estudios prospectivos con grupo control que permitan establecer mejor el lugar de la GCAP en el manejo de la EII. Del mismo modo, debe evaluarse la utilización de nuevas pautas de administración tanto en la inducción de respuesta en la fase aguda de la enfermedad como en su mantenimiento.

Las definiciones consensuadas para el tratamiento con esteroides⁴⁰ se resumen en la tabla IV.

1. *Corticodependencia*. Comprende aquellas situaciones en que no es posible la retirada completa de los esteroides o cuando se producen 2 o más recidivas de la enfermedad en un período de 6 meses.

2. *Corticorrefractoriedad*. Dentro de este grupo se incluyen 2 situaciones: a) los casos de CU con actividad intensa en que no existe respuesta al tratamiento con dosis altas (1 mg/kg/día) de esteroides por vía intravenosa durante una semana, y b) pacientes en brote de actividad no grave y con respuesta parcial a los corticoides orales, sin conseguir la remisión completa (situación denominada como enfermedad crónicamente activa).

3. *Pacientes libres de esteroides.* Los que nunca han utilizado esteroides para controlar su enfermedad (corticonaïve) y aquellos a los que no se ha prescrito corticoides para el tratamiento de un brote actual de su enfermedad.

A pesar de las múltiples limitaciones de los estudios realizados hasta el momento, los datos preliminares que aportan permiten hacer las siguientes recomendaciones, que se resumen en la tabla V.

Colitis ulcerosa

Inducción de la remisión

Pacientes corticodependientes. Se recomienda el uso de GCAP en 2 situaciones:

1. Pacientes con toxicidad previa por corticoides o en los que éstos estén contraindicados debido a sus efectos secundarios. En estos casos se aconseja la introducción de azatioprina y puede indicarse la GCAP como tratamiento puente durante el tiempo en que aquélla no es aún efectiva. Son de especial interés en este grupo los pacientes pediátricos en quienes sean importantes los efectos secundarios de los corticoides relacionados con los trastornos del crecimiento.
2. Pacientes corticodependientes en los que la azatioprina se muestre ineficaz para el mantenimiento de la remisión o que presenten intolerancia a ella. La GCAP puede ser una alternativa previa al tratamiento quirúrgico. Son de especial interés los pacientes que cumplan estos requisitos y presenten una colitis izquierda.

Pacientes corticorretractarios. No existen datos que permitan recomendar la utilización de GCAP en pacientes corticorretractarios con enfermedad grave. En pacientes con actividad moderada de la CU y respuesta parcial a los corticoides, definidos anteriormente como crónicamente activos, podría considerarse, de forma individual, la indicación de GCAP.

Pacientes libres de esteroides. Se recomienda la GCAP en los pacientes en quienes el tratamiento con corticoides esté contraindicado por cualquier motivo o que presenten efectos secundarios graves. Serán de especial interés en este grupo los pacientes en edad pediátrica.

Mantenimiento de la remisión

En los pacientes con fracaso del tratamiento inmunodepresor (azatioprina), para el mantenimiento de la remisión puede utilizarse la GCAP, realizando una aféresis al mes, como paso previo a la cirugía.

Enfermedad de Crohn

Las pautas evaluadas hasta el momento indican la efectividad de la GCAP para inducir la remisión, pero no para

mantenerla. Puede considerarse de forma individualizada el uso de GCAP para la inducción de la remisión en la EC en que haya fracasado el tratamiento convencional o en pacientes que presenten contraindicaciones formales para éste.

Dada la ausencia de datos, no puede recomendarse el uso de la GCAP en pacientes embarazadas.

Es necesario realizar estudios prospectivos con grupo control que permitan establecer mejor el lugar de la GCAP en el tratamiento de la EII. De la misma manera, debe evaluarse la utilización de nuevas pautas de administración tanto en la inducción de respuesta en la fase aguda de la enfermedad, como en su tratamiento. De todos modos, también se recomienda recoger la experiencia personal con GCAP, para poder disponer de datos observacionales, siempre útiles para corroborar los datos precedentes de estudios controlados.

BIBLIOGRAFÍA

1. Mahida YR. The key role of macrophages in the immunopathogenesis of inflammatory bowel disease. *Inflamm Bowel Dis.* 2000;6:21-33.
2. McCarthy DA, Rampton DS, Liu YC. Peripheral blood neutrophils in inflammatory bowel disease: morphological evidence of *in vivo* activation in active disease. *Clin Exp Immunol.* 1991;86:489-93.
3. Meuret G, Bitzi A, Hammer B. Macrophage turnover in Crohn's disease and ulcerative colitis. *Gastroenterology.* 1978;74:501-3.
4. Rughtveit J, Brandtzaeg P, Halstensen TS, Fausa O, Scott H. Increased macrophage subset in inflammatory bowel disease: apparent recruitment from peripheral blood monocytes. *Gut.* 1994;35:669-74.
5. Matsui T, Nishimura T, Mataka H, Ohta T, Sakurai T, Yao T. Granulocytapheresis for Crohn's disease: a report on seven refractory patients. *Am J Gastroenterol.* 2003;98:511-2.
6. Nikolaus S, Bauditz J, Gionchetti P, Witt C, Lochs H, Schreiber S. Increased secretion of pro-inflammatory cytokines by circulating polymorphonuclear neutrophils and regulation by interleukin 10 during intestinal inflammation. *Gut.* 1998;42:470-6.
7. Papadakis KA, Targan SR. Role of cytokines in the pathogenesis of inflammatory bowel disease. *Annu Rev Med.* 2000;51: 289-98.
8. Sartor RB. Cytokines in intestinal inflammation: pathophysiological and clinical considerations. *Gastroenterology.* 1994;106: 533-9.
9. Tibble JA, Sigthorsson G, Bridger S, Fagerhol MK, Bjarnason I. Surrogate markers of intestinal inflammation are predictive of relapse in patients with inflammatory bowel disease. *Gastroenterology.* 2000;119:15-22.
10. Tsukada Y, Nakamura T, Iimura M, Iizuka BE, Hayashi N. Cytokine profile in colonic mucosa of ulcerative colitis correlates with disease activity and response to granulocytapheresis. *Am J Gastroenterol.* 2002;97:2820-8.
11. Roseth AG, Schmidt PN, Fagerhol MK. Correlation between faecal excretion of indium-111-labelled granulocytes and calprotectin, a granulocyte marker protein, in patients with inflammatory bowel disease. *Scand J Gastroenterol.* 1999;34:50-4.
12. Charron M, Del Rosario JF, Kocoshis S. Use of technetium-tagged white blood cells in patients with Crohn's disease and ulcerative colitis: is differential diagnosis possible? *Pediatr Radiol.* 1998;28:871-7.
13. Otsuka Pharmaceuticals. Adacolumn apheresis treatment in patients with immune disorders: rationale and summary of results. Reino Unido: Otsuka Pharmaceuticals, 2005.
14. Saniabadi AR, Hanai H, Takeuchi K, Umemura K, Nakashima M, Adachi T, et al. Adacolumn, an adsorptive carrier based granulocyte and monocyte apheresis device for the treatment of inflammatory and refractory diseases associated with leukocytes. *Ther Apher Dial.* 2003;7:48-59.

15. Suzuki Y, Yoshimura N, Saniabadi AR, Saito Y. Selective granulocyte and monocyte adsorptive apheresis as a first-line treatment for steroid naive patients with active ulcerative colitis: a prospective uncontrolled study. *Dig Dis Sci.* 2004;49:565-71.
16. Shimoyama T, Sawada Y, Onishi K, Egashira A, Kaneda M, Hida N, et al. Leukocyte adsorption and removal for the treatment of ulcerative colitis. *Nippon Naika Gakkai Zasshi.* 1999; 88:724-30.
17. Suzuki Y, Yoshimura N, Saitoh Y, Saniabadi AR. Granulocyte and monocyte adsorptive apheresis in a case with severe ulcerative colitis unresponsive to conventional medication. *J Clin Apheresis.* 2003;18:40-2.
18. Yamamoto T, Umegae S, Kitagawa T, Yasuda Y, Yamada Y, Takahashi D, et al. Granulocyte and monocyte adsorptive apheresis in the treatment of active distal ulcerative colitis: a prospective, pilot study. *Aliment Pharmacol Ther.* 2004;20:783-92.
19. Domènech E, Hinojosa J, Esteve-Comas M, Gomollón F, Herrera JM, Bastida G, et al. Granulocyteapheresis in steroid-dependent inflammatory bowel disease: a prospective, open, pilot study. *Aliment Pharmacol Ther.* 2004;20:1347-52.
20. Hanai H, Watanabe F, Saniabadi AR, Matsushita I, Takeuchi K, Iida T. Therapeutic efficacy of granulocyte and monocyte adsorption apheresis in severe active ulcerative colitis. *Dig Dis Sci.* 2002;47:2349-53.
21. Kashiwagi N, Sugimura K, Koiwai H, Yamamoto H, Yoshikawa T, Saniabadi AR, et al. Immunomodulatory effects of granulocyte and monocyte adsorption apheresis as a treatment for patients with ulcerative colitis. *Dig Dis Sci.* 2002;47:1334-41.
22. Shimoyama T, Sawada Y, Hiwatashi N, Sawada T, Saniabadi AR. Safety and efficacy of granulocyte and monocyte adsorption apheresis in patients with active ulcerative colitis: a multicenter study. *J Clin Apher.* 2001;16:1-9.
23. Saniabadi AR, Hanai H, Takeuchi K, Umemura K, Nakashima M, Adachi T, et al. Adacolumn, an adsorptive carrier based granulocyte and monocyte apheresis device for the treatment of inflammatory and refractory diseases associated with leukocytes. *Ther Apher Dial.* 2003;7:48-59.
24. Ohara M, Saniabadi AR, Kokuma S, Hirata I, Adachi M, Agishi T, et al. Granulocytapheresis in the treatment of patients with rheumatoid arthritis. *Artif Organs.* 1997;21:989-94.
25. Hanai H, Watanabe F, Yamada M, Sato Y, Takeuchi K, Iida T, et al. Correlation of serum soluble TNF-alpha receptors I and II levels with disease activity in patients with ulcerative colitis. *Am J Gastroenterol.* 2004;99:1532-8.
26. Tabuchi T, Ubukata H, Saniabadi AR, Soma T. Granulocyte apheresis as a possible new approach in cancer therapy: a pilot study involving two cases. *Cancer Detect Prev.* 1999;23:417-21.
27. Kashiwagi N, Hirata I, Kasukawa R. A role for granulocyte and monocyte apheresis in the treatment of rheumatoid arthritis. *Ther Apher.* 1998;2:134-41.
28. Hanai H, Watanabe F, Takeuchi K, Iida T, Yamada M, Iwaoka Y, et al. Leukocyte adsorptive apheresis for the treatment of active ulcerative colitis: a prospective, uncontrolled, pilot study. *Clin Gastroenterol Hepatol.* 2003;1:28-35.
29. Naganuma M, Funakoshi S, Sakuraba A, Takagi H, Inoue N, Ogata H, et al. Granulocytapheresis is useful as an alternative therapy in patients with steroid-refractory or -dependent ulcerative colitis. *Inflamm Bowel Dis.* 2004;10:251-7.
30. Shimoyama T, Sawada Y, Tanaka T, Saito Y, Munakata A, Toyoda T. Granulocytapheresis in active ulcerative colitis. A multicenter randomized study. *Jpn J Apher.* 1999;18:117-31.
31. Shimoyama T, Sawada K, Hiwatashi N, Sawada T, Matsueda K, Munakata A, et al. Safety and efficacy of granulocyte and monocyte adsorption apheresis in patients with active ulcerative colitis: a multicenter study. *J Clin Apheresis.* 2001;16:1-9.
32. Hanai H, Watanabe F, Yamada M, Sato Y, Takeuchi K, Iida T, et al. Adsorptive granulocyte and monocyte apheresis versus prednisolone in patients with corticosteroid-dependent moderately severe ulcerative colitis. *Digestion.* 2004;70:36-44.
33. Kanke K, Nakano M, Hiraishi H, Terano A. Clinical evaluation of granulocyte/monocyte apheresis therapy for active ulcerative colitis. *Dig Liver Dis.* 2004;36:811-7.
34. Cuenca F, García PJ, Mendoza JL, Cruz DM, Herrero A, Díaz-Rubio M. Experiencia con la agranulocitoaféresis en la enfermedad de Crohn. *Rev Esp Enferm Dig.* 2004;96:501-6.
35. Kirschner BS. The medical management of inflammatory bowel disease in children. En: Kirsner JB, editor. *Inflammatory bowel disease.* Philadelphia: WB Saunders; 2000. p. 578-97.
36. Saha MT, Ruuska T, Laippala P, Lenko HL. Growth of prepubertal children with inflammatory bowel disease. *J Pediatr Gastroenterol Nutr.* 1998;26:310-4.
37. Berger M, Gribetz D, Korelitz BI. Growth retardation in children with ulcerative colitis: the effect of medical and surgical therapy. *Pediatrics.* 1975;55:459-67.
38. Martín de Carpi J, Varea V, Vilar P, Ribes C, García Novo M, Prieto G. Leukocyte adsorptive apheresis in paediatric inflammatory bowel disease: safety and tolerance of the technique and preliminary data of efficacy. *J Pediatr Gastroenterol Nutr.* 2004;39:S315-6.
39. Tomomasa T, Kobayashi A, Kaneko H, Mika S, Maisawa S, Chino Y, et al. Granulocyte adsorptive apheresis for pediatric patients with ulcerative colitis. *Dig Dis Sci.* 2003;48:750-4.
40. Esteve-Comas M, Gassull MA. Corticorresistencia y corticodependencia en la enfermedad inflamatoria intestinal. En: Esteve-Comas M, Gassull MA, editores. *Enfermedad inflamatoria intestinal.* Madrid: Ergon; 2002.